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ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA NÚMERO SEIS 

 
 
Celebrada por la Junta Directiva de la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos, en la sala de 
reuniones del Hotel Rincón del Valle, a las once horas del cuatro de febrero del dos mil diez; preside 
el señor Fernando Herrero Acosta, Presidente de la Junta Directiva. Asisten los señores Directores, 
Marta María Vinocour Fornieri; Pamela Sittenfeld Hernández y don Adolfo Rodríguez Herrera. 
 
Asimismo, se deja constancia de que también estuvieron presentes los señores Rodolfo González 
Blanco, Gerente General, Juan Manuel Quesada Espinoza, Director General de Asesoría Jurídica y 
Regulatoria, Xinia Herrera Durán, Asesora Económica y Robert Thomas Harvey, Asesor Legal,  
Álvaro Barrantes Chaves, Director de Servicios de Energía, Marco Vinicio Cordero Arce, 
funcionarios de la Dirección de Servicios de Energía y el señor Luis Alberto Cascante Alvarado, 
Secretario de la Junta Directiva. 
 
El señor Luis Fernando Sequeira Solís, Auditor Interno, no participó en dicha sesión. 
  
ARTÍCULO 1 
APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 
 
El señor Fernando Herrero Acosta, somete a conocimiento de los señores miembros de Junta 
Directiva el orden del día de esta sesión.  

 
Luego de deliberar la Junta Directiva por unanimidad resuelve: 
 
ACUERDO 001-006-2010 
 

Aprobar el orden del día de la sesión 006-2010. 
 
 
ARTÍCULO 2 
ANÁLISIS DE LA METODOLOGÍA DE GENERACIÓN ELÉCTRICA CON FUENTES HÍDRICAS. 
 
De inmediato los señores Miembros de la Junta Directiva proceden a conocer una presentación que 
sobre el tema objeto de este artículo llevaron a cabo el señor Álvaro Barrantes y don Marco Cordero 
de la Dirección de Servicios de Energía. 
 
De inmediato don Álvaro brindó una explicación de los modelos generadores de energía vigentes en 
el país, esto es, el hidroeléctrico, bagazo y eólico, señalando que en el caso del bagazo, como se 
recuerda, esta Junta Directiva conoció recientemente una presentación sobre el particular, para lo 
cual se contrató una especialista y se está en la etapa de redacción de lo que sería la propuesta 
definitiva, al tiempo que se refiere también el modelo hidroeléctrico que es el que se estaría 
conociendo en esta oportunidad. 
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El señor Fernando Herrero hacer ver que en materia de energía la Autoridad Reguladora de los 
Servicios Públicos se hace necesario avanzar aceleradamente;  de ahí la necesidad de que el tema 
se trabaje más fuertemente, todo ello con el fin de evitar los mismos inconvenientes enfrentados  en 
materia de telecomunicaciones que han sido objeto de mucha crítica a nivel nacional. 
 
El señor Director de la Dirección de Servicios de Energía también se refirió a la incapacidad de 
personal de la Dirección a su cargo para avanzar rápidamente en el tema de definición de 
metodologías. 
 
De inmediato don Marco Cordero procedió a explicar la presentación hecha para ser discutida en 
esta oportunidad destacando que, dentro de los objetivos que persigue el modelo de fijación de 
tarifas para generadores privados existentes que firmen un nuevo contrato de compra-venta de 
electricidad con el Instituto Costarricense de Electricidad, está el plantear un nuevo modelo de 
fijación de tarifas y precios, para los generadores privados existentes que firmen un nuevo contrato 
de compra venta de electricidad con el ICE, así como que se permita aprovechar la capacidad 
instalada de los generadores privados, evitando un aumento en el uso de la generación térmica, con 
el consecuente incremento en los precios finales de la electricidad. 
 
Otro objetivo, señala, es que se permita el aumento de la producción de los generadores privados, 
mediante el aprovechamiento del máximo potencial de sus plantas o concesiones, hasta 20 MW, en 
los casos en que sea factible y que se considere una estructura productiva modelo, para la actividad 
de generación de electricidad, con fuentes de energía renovable, determinada a partir de un 
benchmarking de  costos de inversión y de explotación. 
 
Ahora bien, dentro de las premisas del modelo se considera que el ICE y el generador privado 
firmen un nuevo contrato o prorroguen el actual por un nuevo plazo, que en el contrato no se 
incluyan las tarifas, pero si se consideren las reglas que haya definido la Autoridad Reguladora y 
que las deudas adquiridas por los generadores privados para la construcción de sus plantas ya se 
encuentran  amortizadas.  
 
En lo que respecta a las consideraciones del modelo está el hecho de que las plantas para los 
generadores privados representan costos hundidos y que el Sistema de Energía Nacional (SEN) 
está utilizando una cantidad significativa de energía térmica, que tiene un alto costo económico y 
ambiental. Adicionalmente, la salida de las plantas de los generadores privados del SEN disminuye 
el porcentaje de energías renovables dentro de éste y hay generadores privados que podrían 
ampliar la capacidad instalada de sus plantas hasta el límite de 20MW. 
 
Sobre el tema de la cantidad significativa de energía térmica del SEN, se mencionó la conveniencia 
de detallar una cifra que permita identificar cuánto es esa cantidad de energía que se demanda. 
 
Continuó su exposición el señor Cordero Arce señalado que el modelo tarifario está definido por un 
nivel tarifario de referencia para los generadores privados que utilicen el agua como fuente primaria 
de energía, el cual ya considera posibles ampliaciones de la capacidad instalada de sus plantas, un  
nivel tarifario de referencia para los generadores privados que utilicen otra fuente primaria de 
energía renovable, el cual ya considera posibles ampliaciones de la capacidad instalada de sus 
plantas, una estructura tarifaria acorde con la forma en que el SEN requiere la incorporación de la 
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generación de electricidad, en cada temporada y banda horaria, un modelo de fijación de precios 
extraordinario que indexa la tarifa para que mantenga el poder adquisitivo en el tiempo y, finalmente, 
una alternativa de fijación tarifaria individual con base en el modelo de Tasa de Retorno, para los 
generadores privados que lo soliciten y justifiquen sus costos.  
 
En cuanto al nivel tarifario de referencia (generación hidráulica), don Marco comentó que éste se 
fijará con base en una estructura productiva modelo para la industria que en este caso es la de los 
generadores privados que utilizan como fuente primaria de energía el agua. Hacer ver que este nivel 
tarifario representa el costo actual del kilovatio hora de sustitución de esas plantas, ajustado por el 
promedio de años de uso de las plantas para venta de electricidad al ICE y el cual considera 
posibles ampliaciones en capacidad de planta, al tiempo que señala que la estructura productiva 
modelo se obtiene a partir del promedio ponderado, por tamaño de planta, de los costos de 
inversión y explotación, anualizados, de las plantas hidráulicas que conforman el SEN 
(benchmarking de costos) y cuya capacidad se encuentre entre 1 y 50 MW y no cuenten con 
embalse plurianual, considerando un factor de planta promedio ponderado de la industria. 
 
Por otra parte, la tarifa de referencia se revisará anualmente, actualizando los valores del factor de 
utilización (Xu) y el costo del capital propio (Ke) que sirven de base para su cálculo, además de que 
los generadores privados tendrán la alternativa de presentar una solicitud tarifaria, con base en sus 
costos individuales, para lo cual deberán presentar los datos y su respectiva justificación y se les 
fijará el nivel tarifario con base en el modelo de tasa de retorno.  
 
 
Al ser las 11:55 horas ingresó a la sala de reunion es la señora Pamela Sittenfeld Hernández. 
 
De inmediato se suscitó un cambio de impresiones sobre el particular, dentro del cual los señores 
Miembros de la Junta Directiva hicieron referencia a la necesidad de contar con información que 
suministren las plantas en operación para la fijación de tarifas. Asimismo, se refirieron al tema de la 
tasa de retorno, la depreciación de las plantas generadoras y como se afecta su valor y la 
importancia de contar con una edad promedio de dichas plantas. En particular el señor Adolfo 
Rodríguez manifestó su preocupación en relación con tres temas: en primer lugar, que se incluya 
dentro de la muestra para estimar los costos de la empresa modelo plantas con capacidad de hasta 
50 MW, cuando el mercado pertinente es de plantas más pequeñas, lo cual tiene consecuencias 
serias sobre la viabilidad de la tarifa dada la existencia de importantes economías de escala en esta 
industria; en segundo lugar, el tratamiento que se está dando a la depreciación, pues no le queda 
claro que la decisión tomada sea la que mejor corresponde a la realidad del sector; y en tercer lugar 
quisiera contar con la metodología por escrito, con todas las formalidades con que saldrá publicada 
en La Gaceta, y no un simple power point, pues difícilmente podrá dedicarle el estudio que amerita 
si no existe un documento elaborado.  
 
 
Don Marco Vinicio Cordero prosiguió su exposición haciendo referencia a la fórmula que se 
emplearía para llevar el cálculo de la tarifa de referencia, para lo cual se tomarían variables como 
costo anual de explotación promedio pondera de referencia, la inversión anualizada promedio 
ponderado de referencia, el factor de planta ponderado de los generadores privados, el factor por la 
utilización promedio ponderado de las plantas de los generadores privados, calculada a partir de 
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otra fórmula que contempla: i) la vida útil por tipo de fuente primaria de energía, el periodo medio 
ponderado en años en ventas al ICE, el valor porcentual de rescate de las plantas y el costo de 
capital propio (% / año) calculado usando el CAPM. 
 
En cuanto al nivel tarifario de referencia (generación no hidráulica), destaca que dado que para los 
generadores privados que utilizan fuentes primarias de energía renovable diferentes del agua, no se 
cuenta con suficiente información de referencia para construir una estructura productiva modelo con 
base en el promedio ponderado de los costos de inversión y explotación y solo se podría contar con 
información de sus propios costos, se establecen como alternativa para fijar su nivel tarifario, el 
definido para los generadores hidráulicos. 
 
Por su parte y en cuanto a la estructura tarifaria, el señor Cordero Arce destaca que dicha estructura 
que se aplique al nivel tarifario obtenido a partir del modelo propuesto, será la estructura vigente 
para la tarifa de venta de energía eléctrica del ICE a las empresas distribuidoras de electricidad, con 
lo cual se dará una señal de precio por cada temporada (alta – baja) y banda horaria, de acuerdo 
con las necesidades del SEN. 
 
Nuevamente los señores Miembros de la Junta Directiva procedieron a tener un cambio de 
impresiones resaltándose, entre otras cosas, la valoración técnica y política para la fijación tarifaria, 
la separación de plantas, la depreciación por la vida útil o efectiva, la diferenciación entre plantas 
nuevas y viejas. 
 
De nuevo el funcionario de la Dirección de Servicios de Energía hizo ver que el modelo automática 
de ajuste de precios sea aplicará el primer día hábil del mes de julio de cada año, siguiendo el 
procedimiento establecido y de acuerdo la formula existente. Además, el ICE y la empresa 
generadora establecerán en el contrato la moneda en que se establecerá la tarifa (colones o 
dólares), para lo cual, dependiendo de esa elección, aplicará uno de los criterios de ajuste 
establecidos en la fórmula respectiva. En el caso de colones la fórmula toma en cuenta la tarifa de 
referencia anterior, el índice de precios al productor industrial del periodo anterior y el índice de 
precios al productor industrial del periodo actual. En el caso de dólares se toma la tarifa anterior, el 
índice de precios externo periodo anterior y el índice de precios externo en el periodo actual. 
 
Finalmente, don Marco Vinicio Cordero brindó una explicación de los escenarios posibles según 
beta y riesgo país, luego de lo cual la Junta Directiva fue del criterio de que lo procedente sería 
continuar analizando el tema en una próxima oportunidad, en el entendido de que la Dirección de 
Servicios de Energía, analizaría los comentarios y sugerencias hechos en esta oportunidad con el 
fin de someter a esta Junta Directiva una propuesta definitiva sobre el particular. 
 
Suficientemente analizado el tema, la Junta Directiva resuelve: 
 
ACUERDO 002-006-2010 
 

Continuar analizando, en una próxima sesión,  la propuesta de modelo de fijación de tarifas para 
generadores privados existentes que firmen un nuevo contrato de compra-venta de electricidad 
con el Instituto Costarricense de Electricidad, en el entendido de que la Dirección de Servicios 
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de Energía, analizaría los comentarios y sugerencias hechos en esta oportunidad con el fin de 
someter a esta Junta Directiva una propuesta definitiva sobre el particular. 

 
 
 
A LAS CATORCE HORAS FINALIZÓ LA SESIÓN. 
 
 
 
 
 

_____________________________________ 
SR. FERNANDO HERRERO ACOSTA 
PRESIDENTE JUNTA DIRECTIVA       

   _________________________________ 
   SR. LUIS A. CASCANTE ALVARADO  
   SECRETARIO JUNTA DIRECTIVA  

 


